

EL AVISADOR DE BADAJOZ.

PERIÓDICO DE INTERESES GENERALES.

Se publica
los JUEVES de cada semana.

Se suscribe en la calle del Alamo, número 7, donde se dirigirá toda la correspondencia á nombre del Administrador.
Todo suscriptor tiene derecho á insertar gratis una vez al mes sus anuncios que no pasen de doce líneas.

PRECIO DE SUSCRICION
2 rs. al mes.

LA MASONERIA.

III

Dejamos á nuestro neófito en el artículo anterior, en el momento en que se le introduce en el Templo con los ojos vendados, despues de haberle entregado al Terrible su filiación, su concepto sobre los deberes de todas clases y su testamento, oyendo el ruido de aceros que se blanden y se chocan; y digimos, que el interrogatorio á que se somete contiene ya una de las pruebas ó justificaciones que dejamos apuntadas en nuestro artículo de introducción á esta ligera reseña.

En efecto: nuestros lectores recordarán que allí nos permitimos afirmar, que aunque la masonería decia ser tolerante y aun indiferente á toda religion, era sin embargo esencialmente anti-católica.

Para nuestros suscritores, que son seguramente sinceros católicos, bastaría aducir como prueba de esta verdad las letras Apostólicas que han condenado esa asociación. Leon XII, en 13 de Marzo del 1825, declaraba que ningun provecho podia resultar de esas sociedades secretas; y la Santidad de Pio IX, en el Consistorio de 25 de Setiembre de 1865, declaró, que los que crean que las Constituciones Apostólicas publicadas sopena de anatema contra las sociedades secretas, sus iniciadores y sus fautores no están en vigor en los países en que esas sociedades se toleran por la autoridad civil, se encuentran en grave error; pues sus preceptos, añade el Padre Santo, obligan á todos los católicos, con absoluta independencia de la conducta que observen las potestades civiles.

Pero como al escribir estos ligeros apuntes sobre la masonería, nos hemos propuesto justificar nuestros asertos con textos y documentos, que los mismos masones no puedan reusar, dejando á un lado las disposiciones canónicas que, para nosotros como para todo católico, bastan á demostrar, que las instituciones masónicas, condenadas por repetidos fallos de la autoridad pontificia, no caben dentro del catolicismo, demos tambien esta innegable verdad por distintos medios que los que suministra la autoridad de las decisiones de la Iglesia católica.

Sea una de estas demostraciones el interrogatorio á que se somete el neófito en el acto de su iniciación, al ser recibido en la logia masónica en que haya sido presentado, y en el supuesto que de su afiliación aparezca que es católico.

«Señor N., dícelo el Presidente de la logia que toma el nombre de Venerable Maestro, hay una dificultad para admitiros; los masones estamos

excomulgados por la cabeza visible de la Iglesia cuya religion profesais, y, á no ser que declareis que voluntariamente arrostrais el anatema, no podemos recibirlos por nuestro hermano; ¿os importa la excomunion que sobre vos lanzará el Pontífice Romano? (a)

Y el neófito así preguntado, que se encuentra aun sumido en la obscuridad, pues continúa con los ojos vendados; que se figura estar rodeado de hermanos, cuyas armas oyó chocar al entrar en el Templo, que recuerda que se le ha exigido su testamento antes de ser introducido, y que teme el que, si vacila ó intenta retroceder, le hagan víctima del furor de los hermanos, conviene, con mas ó menos resolucion, en aceptar la excomunion.

Y entonces el Venerable arguye. «Luego no sois católico, pues no creéis lo que la Iglesia enseña.» Y, colocado ya en la pendiente, el iniciado concluye por conceder que no lo es, impulsado por los temores mismos que le arrancaron su primera concesion.

Y ¿que es esto, sino una abdicación, una verdadera apostasia de las creencias católicas del neófito? Si el aspirante no sabe la pena en que incurre ¿á que esperar á advertírselo en el momento en que ya es muy difícil, sino imposible, el que retroceda? Si lo que se pretendiera fuera el instruir al solicitante por qué no se le confiere esta mision al mismo catequizador, desde el momento en que presenta la candidatura? Pero no; en que, evidentemente, se quiere y se busca la apostasia; es que á todo trance se procura atraer incautos, que una vez presos en las redes de la Sociedad, no puedan cejar en su camino; es en fin, que se pretende arrancar la fé de la conciencia del neófito y se acude para ello á ese interrogatorio sofisticado, y se pone en juego ese aparato temeroso, y se sorprenden y se recaban á la postre de su indecision esas funestas concesiones, precursoras de tantas otras apostasias y de tantas traiciones morales.

Peró se nos dirá: ¿arguis con el simple dicho de un escritor contrario á la Masonería y suponeis que en todas las logias ha de preceder un mismo interrogatorio, cuando este varia en cada logia y hasta en cada caso particular según las facultades intelectuales del Venerable y del neófito?

Pues vamos á demostrar ahora que la generalidad de los documentos masónicos están impregnados de doctrinas anticatólicas é impías, proclamadas por los prohombres y logias de la Sociedad y por lo tanto, que

(a) La Masonería por dentro, obra impresa en Madrid en 1883.

cae por su base la tal obligación, sin que nada afecte á la certeza de la primera de nuestras afirmaciones.

Hasta aqui hemos citado un escritor contrario á los masones, ahora vamos á copiar de otro que es aliado.

El Hermano J. de V. y A. (Schelling) en *La Profesion de fé Masónica* dice, «que Dios es la eterna revelación que en espíritu escribe la ciencia, la verdadera buena nueva el eterno Evangelio de la razon» y añade, «si; el eterno Evangelio de la razon donde no hay mas transfiguración que la del amor á la verdad eterna, ni mas pasión que la de los errores espirando ante lo absoluto, ni mas resurrección que la de la justicia subiéndolo siempre al cielo de la libertad.»

«Yo creo, dice, en la revelación, pero en una revelación del hombre así mismo» y en otro lugar afirma, «que la religion de los masones escluye el milagro, como arbitrariedad incompatible con la suprema voluntad racional, cuya moral no admite la eternidad de la pena»...

A que seguir?: basta. La que se llama *Profesion de fé masónica*, niega en absoluto las afirmaciones mas venerandas del cristianismo y hasta el Evangelio que es su fundamento.

Niega la transfiguración, la pasión, la resurrección de Jesus, esponiendo al capricho estos misterios soberanos; menosprecia el Evangelio, rechaza los milagros y hasta la condenación eterna de los réprobos. ¿Que mas puede decirse contra la religion católica?

Por si se nos digera aun, que esta doctrina de un mason no es la de la Sociedad, expondremos ahora el texto del *Boletín de la orden*, extrayendo algunos de sus conceptos religiosos.

«Bajo el grandioso título de Gran Arquitecto del Universo funda en una sola idea de la divinidad los nombres de Buda, Ornanza, Buasco, Bedhon, Chiven, Jehová, Jesus, Alá y tantos otros símbolos misteriosos que el hombre adora en la tierra.» *Boletín del gran Oriente de España* del 15 de Setiembre de 1878.

«La redención del hombre no se ha consumado todavía; esta redención no llegó á ser una verdad cuando fué anunciada por Jesucristo...» *Boletín* del 30 de Noviembre de 1878.

Y equiparar la Sacrosanta religion del Crucificado con el sensualismo de Mahoma y las fabulosas y absurdas encarnaciones de Buda, negar la reducción del género humano por el sangriento drama del Calvario, ¿que otra cosa es que combatir la religion católica, negar sus dogmas, sus verdades fundamentales y hasta los hechos históricos mas

probados? A cual otra de las religiones que menciona combate con igual ensañamiento el masonismo? A ninguna: todas le son indiferentes; así lo predicán las logias y sus órganos oficiales; pero es lo cierto que cuando llegan á tratar de la católica, y lo hacen con lamentable frecuencia, no se contentan con ménos, que con negar su divinidad y obligar á sus adeptos á una vergonzosa y completa abjuración de sus creencias.

Ah! Cuando el mismo *Boletín* correspondiente al 15 de Diciembre del 1879 al dar cuenta de la condenación expresa que de la masonería hizo su Santidad, estampó estas frases. «El Pontífice condena una cosa que desconoce,» sin duda que no preveía, al dirigir al sabio y santo Pontífice que entonces dirigía la Iglesia, diatriba tan irrespetuosa como absurda é impía, que en ocasión no muy lejana, en Marzo del 1880, podria llamar al mismo insigne Pontífice «protervo mason, Juan Mastai Ferreti, conocido en el mundo profano por Pio IX.»

La masonería, pues, que no reconoce ninguna religion y que adora al Gran Arquitecto del universo, la única que ataca (sin duda por que es la única que teme) es la Católica, cuya Iglesia, despreciando su actitud amenazadora ó desbaratando sus satánicos planes, la ofreció siempre á la execración de las conciencias envuelta entre sus poderosos anatemas.

Con los hechos, con las referencias de amigos y de enemigos y hasta con las doctrinas constantemente sostenidas por los órganos oficiales de las logias, creemos haber demostrado que las sociedades masónicas son esencialmente anticatólicas; en el próximo número probaremos, que no son ni aun siquiera sociedades filantrópicas.

¡ALERTA!

Quando se quiere apreciar la marcha del espíritu público de un pueblo, es necesario no descuidar el estudio de ninguno de los síntomas que sirven para caracterizarlo.

El hecho mas notable de la época actual es seguramente la guerra declarada al Cristianismo. Nuestro instinto nacional resiste pero se espera á la larga cansarlo. Importa pues examinar de cerca las menores fases de esta lucha á fin de descubrirlas.

Es un síntoma en el que muy pocas personas fijan su atención, y que desde hace algun tiempo ha llamado singularmente la nuestra; en otro tiempo, hace pocos años todavía, la cruz era una pieza, en cierto modo obligada, del adorno de la mujer, ora sencilla si la miráramos en el canastillo de bodas de una aldeana, ya guarnecida con brillantes y piedras

preciosas en el guarda-joyas de la desposada de las ciudades.

¿De donde viene que no se lleve lo mismo en el día y que haya disminuido el número de mujeres que ostenten en su pecho la cruz? Unas por ignorar acaso el daño que hacen con ello á la religion de sus padres, otras, y son las mas, por seguir la moda, y... quien sabe si algunas por obedecer á su padre ó esposo convertido en tirano del hogar, es lo cierto que se presentan en público luciendo algun medallon y ¡cuantas veces con signos paganos ó masónicos! dejando arrinconada y proscrita la cruz, como cristianas tibias ó poco fervorosas.

¡Madres de familia! que la cruz vuelva á resplandecer en vuestro pecho y en el de vuestras hijas. Aun existe un número inmenso, la mayoría de la sociedad, que al veros en público adornadas con la cruz, exclamará con un sentimiento de respeto: «He ahí una cristiana».

Pero no solo observamos esta tendencia en los adornos femeninos; tambien los hombres toman parte, y muy activa, en esta sorda cruzada contra el Cristianismo, y ya en botanaduras ó dijes de reloj, ora en puños de baston, en anillos, alfileres de corbata y otros varios adornos, ostentan, y muchas veces con criminal alarde, emblemas y signos alegóricos de la masoneria, sociedad condenada por la Iglesia, penada por nuestro código vigente y anatematizada por toda persona sensata y honrada.

¿No han visto nunca nuestros lectores, el compas y la escuadra, ya el triángulo y un ramo de oliva, ora una estrella y una G en los adornos que lucen los escaparates de muchas tiendas ó alguno que otro caballero despreocupado ó incauto?

¡Alerta pues! La masoneria conoce á los suyos por sus adornos. Y si no, vean nuestros lectores lo que pasó en una oficina, ó cosa parecida, de Llerena hace pocos dias. Presentose un menestral que llevaba sin saberlo en los botones de oro de su camisa, un compas enlazado con una escuadra y una gran G en el centro.

Los dependientes y empleados que por lo que se vé deben estar en el secreto, se levantaron como movidos por un resorte y rodeando cariñosamente al jóven le hicieron las siguientes preguntas:

«¿Es V. hijo de la viuda? ¿Sabe V. donde nacieron los hijos de la viuda?»

Esto que pareció al interrogado una pregunta sencilla, es sin embargo el interrogatorio que un mason hace á otro para reconocerlo, y cuando el jóven de los emblemas respondió negativamente, lo despidieron... como es de suponer.

Pero hay mas. Hasta en las cubiertas de las cajas de fósforos y cigarros, en las etiquetas de muchos géneros de nuestros comercios, en las contraseñas de plazas de toros y salidas de teatro: hasta en los sobres y papel empleados en la correspondencia, hemos tenido ocasion de observar esa cruzada satánica de nuestro siglo para destruir en sus cimientos, si le fuera dado, la Iglesia católica, valiéndose de esa impiedad mansa, de esa persecucion silenciosa y artera que tantos puntos tiene de contacto con la pérdida hipocresia de Juliano.

¡Fijaos bien! padres de familia; ¡hasta en los sobres y papel de la correspondencia! Examinad escrupulosamente todo lo que destinais al servicio de vuestros hijos. Acaso no tengais conocimiento de esta nueva invencion de la secta maldita para entrarse en vuestras casas é inocular si

puede en el seno de vuestras familias su baba venenosa; pero sabedlo, ó mejor dicho, fijaos en ello con detenimiento.

Circula hasta por nuestra ciudad, un papel especial para cartas plegado de tal manera, que forma su superficie un triángulo, símbolo de la masoneria, con una doble orla negra y roja, llevando en el revés y en la parte que cierra sobre la otra, una figura simbólica de Satanás montado en un velocipedo, como para indicar que marcha en gran velocidad á la conquista del mundo.

Si pues hemos de conservar el timbre glorioso de cristianos, principie mos por desterrar de nuestra sociedad y de nuestras casas esos odiosos emblemas y esas satánicas caricaturas que sordamente pretenden minar y corromper nuestras costumbres; sin que basten á separarnos de tan cristiano y laudable propósito, ni la ridícula tiranía de la moda, ni la criminal imposición de persona alguna por mucho ascendiente y presion que ejerza sobre nosotros.

No echen nuestros lectores en saco roto, que una franca profesion del cristianismo y un solemne desprecio al que dirán, deshacen mas barricadas que el Remington ó los cañoncitos Krupp.

VARAPALOS.

Un prólogo (después de una palabra) que de Darwin nos muestre la ascendencia, Cosa era del todo necesaria Para casar la antigua y nueva ciencia.

Y como lo que es necesario se dá en el orden real, tambien se dió el prólogo que aparece al principio del libro del Sr. Fuertes, y que viene sirviendo de materia á estos varapalos.

Es el prólogo á que nos referimos, una especie de vindicacion *prehistórica* del darwinismo. Porque como cada *quisque* tenemos nuestra *miopia* de vanidad, y no queremos ser tenidos nunca por noveles; el Sr. D. Máximo que notó la antigüedad de la especie humana en el sistema de Darwin, pues procede nada menos que de la primera *célula* viviente, quiso dar á la doctrina tantos pergaminos como cupieran en una casa, haciéndola originaria del primer filósofo, que se ocupó en investigar el origen de los seres, de *Tales* fundador de la filosofia griega. ¿Les parece á VV. despreciable la alcurnia del trasformismo?

Pues nada menos que al pobre *Tales* quiere el Sr. Fuertes colgarle el sambenito trasformista, porque tuvo la ocurrencia de decir que «el agua era el principio generador de todos los seres, del cual todos se forman y en el cual todos se resuelven.»

Conocido el primer defensor del darwinismo, como si dijéramos el *aborigen* de los trasformistas, no era difícil conservar de siglo en siglo este fuego sagrado de la ciencia, á la manera que las *Vestales* lo conservaban en Roma y los *Magos* en Persia. Y en efecto, «*Heráclito, Empédocles, Aristóteles, Plinio, Lucrecio Virgilio* y otros muchos emiten en sus obras conceptos de trasformaciones que ocurrieron y ocurren en la tierra.»

De todos estos personajes citados por el Sr. Acevedo como precursores del darwinismo, solo le concedemos á *Empédocles* y *Lucrecio*, y si tiene mucho empeño le cedemos además á *Heráclito*, rogando de paso al Sr. Director que no levante falsos testimonios á los escritores antiguos.

De *Empédocles* dice el Sr. Fuertes, que defendía la eternidad de la materia increada, añadiendo con la mayor candidez; «que esta opinion es la

mas conforme con la teoria de Darwin.»

Pues señor: ¡buena recomendacion ha buscado D. Máximo al darwinismo! Si la teoria de Darwin es lo mas conforme con un disparate, ¿que taal será la dichosa teoria? A cualquiera se le ocurre que ha de ser disparatada; y el Sr. Acevedo, al querer autorizarla con las sentencias del filósofo griego, no ha hecho otra cosa mas que ponerla en evidencia. Ahora bien; que la doctrina de la materia eterna é increada sea una locura demuéstralo lo mas rudimentario de la filosofia, como sabe bien el Sr. Fuertes.

El epicúreo Lucrecio es, á no dudarlo, otro de los antecesores de Darwin, por lo menos en lo que se refiere á la generacion espontánea. Pues asienta muy formal que los hombres nacieron de la tierra á manera de hongos. Y respondiendo á la observacion que le hacian de que nuestro planeta ya no tenia tal virtud, dice: que le ha sucedido lo que á las mujeres que, en llegando á viejas, dejan de parir!!! Son textuales sus palabras.

Por manera que el argumento del Sr. Fuertes en su prólogo pudiera formularse así: «Muchos hubo en la antigüedad que enseñaron gravísimos errores: luego no hemos de negar á los modernos el derecho de reproducirlos corregidos y aumentados; ni tampoco el derecho de *ilustrar la opinion* divulgándolos entre las gentes, que los ignoran.» Si lo desea D. Máximo le daremos la enhorabuena.

Previendo el Sr. Fuertes en el mismo prólogo á sus lectores contra las contradicciones, de que es objeto la doctrina darwinista, les recuerda lo ocurrido con Galileo en Roma y con Colon en Salamanca. ¡No faltaba mas que no saliera Galileo á relucir! ¡parece en vista de tanto traer y llevar á Galileo que es el abogado de los pobres!

¡Pero vamos á ver Sr. D. Máximo! ¿Por qué levanta V. falsos testimonios á Galileo? ¿No sabe V. que la célebre frase *é pur si mouve* es una filza inventada á fines del siglo pasado? ¿no ve V. que sienta mal á los hombres de 1883 comulgar con las papas de los enciclopedistas? ¿y que se rebaja el mérito literario y científico del Sr. Director del Instituto de Badajoz con esas citas inverosímiles en medio de tanta luz?

«El sabio Cristóbal Colon se vió obligado á discutir su portentosa pericia en la ciencia geográfica y cosmográfica en una asamblea de teólogos y filósofos del convento de S. Esteban de Salamanca, á quienes el ilustre genovés no pudo convencer que existia un mundo ignorado, mas allá de los mares conocidos. Y sin embargo de tan torpe y fanática oposicion por creerse entonces que tales ideas se oponian á la relacion bíblica, hoy son verdades tan ciertas como la existencia del sol y los planetas.»

Con toda esa prosopopeya se explica el Sr. Fuertes en lo relativo á Colon. ¡Si habrá estudiado la historia de España por la de su compañero y amigo el Sr. D. Anselmo Arenas? Porque á juzgar por la muestra parecen ambas del mismo paño. Ya llegará el día, y si Dios quiere no tardando, en que demos un vapuleo á tal historia, aunque el Sr. D. Máximo se confirme en la idea preconcebida de que El Avisador es enemigo del Instituto. Lo tranquilizaremos hoy asegurándole, que El Avisador no es enemigo de nadie, y mucho menos de los ceatros de enseñanza; que estima en lo que valen los esfuerzos de los señores profesores porque aquella se propague; que ama, en una palabra, con toda su al-

ma la ilustracion. Mas por lo mismo no ha de permitir, en lo que pueda, que se dé gato por liebre; y mucho menos cuando el engaño proceda de personas que por oficio están obligadas á enseñar la verdad, y nada mas que la verdad.

Hecha esta pequeña digresion volvamos á nuestro asunto.

¿Donde vió el Sr. Fuertes que Colon no pudo convencer á los frailes de San Esteban y otros varones doctos de la célebre Universidad de que existia un mundo ignorado? ¿A que no presenta un documento digno de fé donde se consigne semejante dislate? Ciertamente algunos extranjeros nos han calumniado, como en otros puntos, con motivo de las conferencias de San Esteban; pero el Sr. Fuertes cree lo que dicen contra su madre las vecinas de enfrente, sin someterlo á exámen riguroso y preguntar á los de casa?

¿No ha leído la vindicacion que hizo de la Universidad salmantina el actual Bibliotecario de la misma? ¿Ni la hecha en favor de los frailes por el P. Manovel? Y sobre todo, ¿nada dicen los hechos? Porque lo cierto es que la Reina católica se decidió á favorecer los designios de Colon á peca de concluir la conquista de Granada, vendiendo para ello sus joyas. ¿Quien la inclinó en favor de aquel hombre que entró en nuestra tierra pidiendo pan, á quien públicamente consideraban como aventurero, y cuyas peticiones habian sido rechazadas en Portugal, en Génova, y tambien quizá en otras partes?

¿Si habrá interés por parte del señor Acevedo, como lo hay por parte de los escritores enemigos del Catolicismo, en privar á este de sus glorias? Porque lo cierto es que la de hacer nosotros el descubrimiento y conquista de América se debió á *tres frailes*. Al P. Marchena Prior del convento de la Rabida, que recibió á Colon y su hijo, dándole de comer por amor de Dios; y comprendiendo desde luego que aquel pordiosero no era un hombre vulgar, después de tratar á la larga con el marino, lo recomendó eficazmente en su pretension al P. Talavera, confesor de la Reina, y ya tenemos al segundo *fraile*; siendo por fin el tercero el P. Deza del convento de S. Esteban, quien no solamente comprendió el pensamiento del genovés, sino que se convirtió como en su ángel tutelar, dándole cuanto necesitaba dentro y fuera de Salamanca. ¡Pero eran *frailes*! y está *probado* que los *frailes* ni entienden las ciencias, ni hacen nada bueno. Además alguno de ellos perteneció á aquel terrible *poder*, cuyo solo nombre crispa los nervios del Sr. Fuertes.

En conclusion, que este señor ha levantado otro falso testimonio á los teólogos y filósofos de Salamanca. ¿Si creará el Sr. Acevedo que no vá con él el octavo mandamiento?

Todavía levanta otro, y este es mas grave, á la ciencia, en las palabras siguientes: «La misma pluralidad de mundos habitados, no fué considerada como un delirio ó un absurdo, por oponerse á la mezquina y ridicula idea de que solo este pobre grano de arena que se llama tierra, era el único mundo habitado? Y sin embargo ¡hay hoy un solo hombre de ciencia que no admita la existencia de seres en todos los planetas y hasta en todos los astros?»

Oiga V. D. Máximo estos cantares.
Por las estrellas
Yo caminara
Y las hallara
Puras y bellas,
Sus habitantes
Fuertes y sanos

Unos enanos
Y otros gigantes.
Con bigotillos
Apuntalados
Y mas rabados
Que unos diablillos.

¡Ni tan gordas Sr. Fuertes, ni tan gordas, que ya la ciencia no puede con tanto! ¿Quién le ha dicho á V. que todos los hombres de ciencia admiten la existencia de habitantes en los astros? ¿quien los vió? ¿quien los oyó? ¿ó quien vino de tan lejos á contárselo á V? Los hombres de ciencia admiten la posibilidad y nada mas, porque nada mas saben. ¿O para V. todo lo posible es real? ¡Feliz V. en tal suposición!

Pero basta ya de prólogo y pasemos á otra cosa.

¿Si chiquito come grano,
que será cuando marrano?

El Eco de Fregenal, publicacion existente (como él dice) de la ciudad de idem, viene que estalla de Avisador de cabo á rabo, olvidando aquello de los periódicos sensatos que verá en otro lugar de este número y que le cuadra ahora como nunca. Nosotros que no tenemos esas pasiones tan simpáticas por aquello de que hay mas días que longaniza, no lo diremos todo en un día, pero una por una iremos dando á nuestros lectores las agudezas del *Eco* y así él andará mas tiempo como pandereita de bruja y nosotros iremos riendo á ratos porque no conviene correr ni reventar de risa.

Dos cosas sentimos aunque no mucho; 1.º el papel que nos ensucian las majaderías del *Eco*; y 2.º el tener que entendernos con una caterva de "necios y topes," segun ellos nos dicen en sus números del *Eco* 24 de Julio y 18 del corriente. Pero algo les hemos de decir por cortesía y para cumplir nuestras promesas; y más ahora que suspendemos el examen del discurso notable, (1) por circunstancias dolorosas que no se ocultan al *Eco*, como tampoco se ocultarán el *padrinazgo* y sus obligadas alabanzas, por lo que él sabe y nosotros tambien, aunque por prudencia lo calle.

Y antes de entrarnos en otro número á aclarar y ridiculizar aquellas menestras científicas y paella valenciana de los *mozos* del *Eco*, hemos de sacarlos de un cuidado que los preocupa hasta el extremo de creerlo un insulto, siendo ni mas ni menos que una consecuencia lógica de sus doctrinas, un adorno obligado de sus cuerpos: nos referimos al jopo que ni quieren guardar ni dejar al aire.

Vamos, V. Sr. Bachiller Sanson Amorfo; V. como mas avisado y mas autorizado por su borbolla, díganos por su Santa Lucía bendita, aquella, que segun V., se apretó el vientre con los puños... etc., si *El Eco* es ó no un queso de Flandés. Suponiendo nosotros que no lo sea porque todos sus *mozos* (y *mozas*) se quieren mucho y molinagan con las mismas ruedas de molino, decimos á V. que no uno sino todos, es decir, la redaccion in *sólidum* está adornada de su correspondiente jopo, ó rabo, como mas le plazca.

¿No nos ha dicho V. Sr. *Eco*, que desciende de una brillante prosapia de monos que tienen mas jopo que cuerpo? ¿No es V. el que formuló el panegirico de la casta que honra sus blasones, defendiendo con el Sr. Fuertes la ciencia de los jopos enseñada por Darwin? ¿O V. queria ser darwinista y no oler á mono, ni descender de gente jopisa, ni llevar jopo?

(1) En sus tendencias arrianas y protestantes. ¿O les gusta á los *mozos* del *Eco* el libre examen y la ciencia humana que enseña la divinidad de Cristo?

Encuétrase *El Eco de Fregenal* en la alternativa de ó borrar aquel caluroso panegirico de la teoría de Darwin, que no lo hará, ó admitir el jopo y demás adinículos y propiedades de las ascendientes que le dá el señor don Máximo.

Dejamos al *Eco de Fregenal* crédito abierto en nuestra redaccion por tiempo indefinido, que todo lo ha de pagar, si Dios quiere. Que vea para la semana próxima como armoniza aquellos dos pensamientos aplicados á un mismo orador, casi en un mismo período, y que se arañan de verse juntos. ¿O es que puede existir un *padrino* «que no tenga razon» y sin embargo sea de «indisputable mérito?»

El Eco de Fregenal,
Como nadie lo apadrina
Pide á Santa Catalina
Lo libre de todo mal.
Mas es tal
Su gastritis y su flato
Que su Bachiller, su Plato
Filimon, Tito y Damiana...
Han de berrear sin gana.

VARIETADES.

Oporto 7 de Agosto de 1883.

Mi querida Clara: Heme venido á esta segunda capital portuguesa desde Setubal con objeto de conocer la costa, y de paso ver la desembocadura del Duero para preguntarle alguna noticia de Castilla la Vieja, con la que tengo, como sabes, muchas simpatías, por haber sido el instrumento de que se valió la Providencia para sacarnos del poder muslin, é incorporar de nuevo la Extremadura á la monarquía española.

Muchas cosas pudiera decirte de esta Ciudad y sus bonitos campos, llenos una y otros de recuerdos históricos; pero quiero mas, y confio en que lo han de agradecer los lectores de nuestro semanario, darte algunas noticias de los hh. portugueses, que odian cordialmente á los españoles que no son de su rito, y miran con desconfianza suma á los que, pocos en número, conservan aún la comunión con el Oriente lusitano.

Gracias á las instrucciones de nuestra compañera D.ª N..... que conoce al dedillo los toques, compases, saludos, pases y demás zarandajas del rito escocés, pude entrar en relaciones con una individuo de la logia de adopción de esta Ciudad; pues ya sabes que los lusitanos admiten á las damas á los misterios masónicos, formando lo que ellos llaman *logias adoptivas* ó de adopción. Tambien entre nuestros paisanos se vá introduciendo la moda de adoptar, para ir emancipando, como diria el *Diario*, la muger.

Pues esta buena h.ª se mostró conmigo no solo deferente y afectuosa, como suelen hacer por punto general los portugueses, sino que llegando mas allá de lo que yo esperaba, deshaogó conmigo, y me hizo relacion de nuestras cosas que nos han de servir en lo sucesivo, y que por hoy me reservo.

Su tema general y su constante pesadilla es el *cisma* producido por los españoles que, separados del Oriente lusitano, se unieron al Oriente nacional, ó formaron otras agrupaciones masónicas disidentes; puesto que para estos hh.ª son *cismáticos* todos los que no pertenecen á su comunión, tratándolos de pérfidos; y algunas veces en el calor de la conversación

llegó hasta llamarnos perjuros, por negar la obediencia que prometieron con juramento al Oriente lusitano. Entre ellos cuentan á los *pacenses*.

Es de ver el desprecio conque habla de ellos y el odio entrañable que les tiene, siendo en esto el *eco* fiel de las logias lusitanas.

Tambien recibí el número 199 del *Eco de Fregenal*, que me hizo pasar un buen rato al considerar lo encrespado que se ha puesto el Bachiller Sanson Carrasco con los *Varapalos* que le aplicaste. ¡Pobrecito! ¡Que mal le han sentado, y que humor de todos los diablos gasta el buen Bachiller!

Pero sobre todo ¡que descalzo está en fraseología castellana cuando no sabe lo que significa *hacer el oso*, y qué bien demuestra lo que habia dicho en el panegirico de marras que no sabe una jota de historia natural; porque de otra suerte no ignoraria que las cigarras hacen mucho ruido con un aparato especial de que las dotó la naturaleza; que las cabras producen un ruido *sui generis* con las patas; que las ranas (y no lo digo por el Bachiller que no es rana) tambien hacen ruido como el Bachiller tiene bien sabido. Y como tu no participas de la opinion errónea de los darwinistas respecto á la transformacion de las especies, estuviste muy oportuna, cuando le decias que *se callara la boca*, no fuera algun malicioso á entender que lo confundias con la cigarra ú otros bichos que tambien callan, y no la boca. Mas, puesto que el Sr. Bachiller lo quiere, en adelante no hagas tales distinciones, para que no se den por ofendidos esos señores, que por medio de la *selección natural y sexual* han pasado de grillos á hombres.

Paréceme, querida Clara, que tenemos en campaña un nuevo *maestro* que ha tomado á su cargo el asunto del *Eco*, como antaño otro maestro tomó al suyo el del *Diario*. ¡Dios lo haga! pues, á juzgar por la muestra, nos va á dar mucho juego, y á los lectores del AVISADOR muchos ratos de risa el buen Bachiller.

Y para que no se queje en adelante de que llamais *nuestros* los *varapalos* que con tanto garbo le sacudes, puedes titularlos desde luego: *azotes de un Bachiller*.

El del *Eco*, afectando una indiferencia que no siente, hácia EL AVISADOR, dice de él que *llegó á sus manos por casualidad un papelucho que parece periódico; y que las gentes y los periódicos sensatos miran con tanta indiferencia el mencionado papel, que no se ocupan nunca en contestar sus tonterías*. ¿No te parece, Clara mia, la introduccion casi idéntica á la del *maestro* en su primera carta al *Diario*?

Ahora verás que cosas tan buenas dice el Bachiller Sanson. Las gentes y los periódicos sensatos no se ocupan nunca en contestar al AVISADOR: es así que el *Eco* y sus redactores X y Bachiller se ocupan en contestar á nuestro semanario llenando casi por completo el número 199 (1) luego el *Eco* y sus redactores no son periódico *sensato* ni gentes *sensatas*; ó lo

(1) Esta carta está hace días en nuestra Redaccion por exceso de original. ¡Que dirá D.ª Melitona cuando lea los números del *Eco* 203 y 204!

que es lo mismo son unos *insensatos*. Y tienes ya dos confesiones de parte; una aquella en que confesaba su ignorancia en la materia que trata el libro del señor Fuertes; y otra la presente en que se declaran el periódico y sus redactores *insensatos*. ¿No crees tu, querida Clara, que con tales discutidores se sale siempre ganando? y que sus discusiones han de ser por precision escitantes de la risa?

Voy á concluir esta carta recordando lo que sucedia allá por los años 27 y 28 cuando los dos bandos que entonces se disputaban el poder, llamados *blancos* y *negros*, decian pestes de Fernando VII llamándole *narizotas* y otros no menos suaves apodos. Recordarás, pues en Madrid vivias, la agudeza un tanto chocarrera del Rey, que enterado muy al por menor de cuanto decian sus enemigos de ambos bandos, cantaba la coplilla aquella tan celebrada entonces

Este narizotas
Cara de pastel

.....
.....

Lo mismo pudiera cantar EL AVISADOR parodiando la copla real

Este papelucho
Que tanto desdeñas
Mas de cuatro veces
Tirará tus greñas.

Adios, querida Clara, y no desmayes en tu meritoria tarea, que pronto tendrá el gusto de verte y ayudarte tu siempre afectisima,

MELITONA.

NOTICIAS LOCALES.

Se encuentra ya en este Gobierno de provincia aprobado en todas sus partes por el de S. M., el expediente que, basado en la concordia celebrada entre las autoridades eclesiástica y municipal, se instruyó á principios del corriente mes, con el fin de que se autorizara para ceder su cementerio, en las condiciones allí convenidas, al Ayuntamiento de Fregenal.

Puede por lo tanto decirse, que es ya un hecho la deseada solucion de este conflicto religioso, y felicitamos por ello muy de corazon al Ilmo. Sr. Obispo de la Diócesis, al pueblo de Fregenal, á todas las personas que han tomado participacion activa en el asunto y á cuantos lo han mirado con el verdadero interes que inspiraba.

En la semana anterior ha subido al cielo el bellissimo niño D. Arturo de Combe y Fernandez, causando esta separacion; honda pena en el corazon de sus Padres, que, aunque confortados con la resignacion cristiana, lloran al recuerdo de todos sus hijos muertos tambien en temprana edad.

Deseamos á dichos señores y familia, el consuelo que necesitan, y que, como fervientes cristianos, saben muy bien buscar en la Religion Católica, única que puede darlo.

SECCION RELIGIOSA.

Hoy 30.—Sta. Rosa de Lima, vg.
Viernes 31.—San Ramon Nonnato.
SEPTIEMBRE
Sábado 1.—San Gil abad y S. Lopo.
Domingo 2.—La Predestinacion de Nuestra Señora.
Lunes 3.—San Columbiano, p. de Carriñena, Santa Serapia y San Ladislao.
Martes 4.—Santas Cándida, Rosa y Rosalia.
Miércoles 5.—San Lorenzo Justiniano.
Imp. de E. Orduña.—Badajoz.

SECCION DE ANUNCIOS.

ALMACEN DE PIANOS,
ORGANOS, MÚSICA E INSTRUMENTOS DE
TODAS CLASES PARA BANDAS Y
ORQUESTAS DE

ANTONIO COVARSI,
casa fundada en 1874 por D. Federico
Conde

UNICO DEPÓSITO DE PIANOS EN LA PROVINCIA DE
LA FÁBRICA DE LOS SRES. HAYNARD Y MASERAS
DE BARCELONA.

Efectos de venta en este establecimiento á
precios de fábrica.

Organos y armoniums de los Sres. H. Chis-
tophe y Etienne, de París.—Pianos españoles,
alemanes y franceses.—Arpas de Erard, de
París.—Instrumentos de madera, de metal,
de cuerda y de percusion.—Precioso surtido
de guitarras, bandurrias, citaras, violines,
violas, violoncellos y contrabajos.—Acceso-
rios de todas clases.—Surtido grande de
cuerdas, nacionales y romanas para los ins-
trumentos anteriores, á precios baratísimos.
—Música y obras para piano al precio de la
casa editorial de D. Antonio Romero y Andía,
de Madrid.—Se venden pianos á plazos y se
cambian usados por nuevos.

Esta casa se surte directamente de las fá-
bricas nacionales y extranjeras más acredita-
das y facilita por los mismos precios que otras,
instrumentos mucho más superiores.

Se remiten catálogos gratis á quien los
pida.

NOTA. Los pedidos é instrumentos y música
se sirven; pero han de venir acompañados de su
importe en letras de fácil cobro á la orden de An-
tonio Covarsi.—Esta casa se encarga de pedir to-
da clase de música, pianos é instrumentos que no
contenga su establecimiento, para lo cual posee
modelos y precios de las fábricas más acreditadas
de España y Extranjero.

**Antonio Covarsi, agente interna-
cional de aduanas.—Comisiones,
consignaciones y tránsitos.—Re-
presentante de varias empresas de
vapores á América.—Agente de
aduanas de la Compañía de los
ferro-carriles extremeños.**

Soledad, 25, Badajoz.

LABORATORIO FARMACÉUTICO
DE
D. PEDRO SORIANO.

*El mejor y más eficaz remedio contra
las tercianas, cuartanas y demás
fiebres intermitentes!!*

El autor del prodigioso medicamento para
curar todas las afecciones del estómago, lo es
á la vez de las *maravillosas píldoras febrífugas,
contra tercianas y cuartanas.*

Estas píldoras, de las cuales una sola caja
basta para curar radicalmente toda clase de
intermitentes en la inmensa mayoría de los
casos, están causando la admiracion de cuan-
tos las toman por sus felices resultados. Es el
específico más seguro de todos los descubiertos
hasta hoy de una gran facilidad para tomarlo.
Tiene además la virtud de reparar pronta-
mente las fuerzas perdidas y ser un enérgico
resolativo de las inflamaciones del bazo.

Único depósito en Badajoz, farmacia y labo-
ratorio químico de D. Pedro Soriano, calle de
San Juan, 44.

El antiguo y acreditado fundidor
de campanas **D. FRANCISCO CARBAJAL Y
MUNIZ**, ofrece al público sus servicios á
precios convencionales, cual no otro,
garantizando sus trabajos por el tér-
mino de un año en Medina de las To-
rres, calle de Tinajeros, núm. 1.

OLEO DE LA PERSIA
DE HERRINGS Y COMP.^a—PARIS.

RESTAURADOR DEL CABELLO.

Único usado por el Zar de la Persia, la Reina de Inglaterra,
el Sultan de Turquía y las damas elegantes de todos los paí-
ses.

Hace nacer y crecer el cabello, fortifica la raíz dando á los
tubos capilares la fuerza y vigor de la juventud.

PRECIO: 12 rs. frasco.—Único depósito en Badajoz, Farma-
cia de D. Mariano Ordoñez, Río, 5.

GRAN BAZAR

DEL

AGUILA DE ORO

PLAZA DE LA CONSTITUCION, 20.

BADAJOZ.

Objetos de escritorio, armas y efectos de caza, traspa-
rentes y palos portiers, espejos y lunas, medias cañas.

Abanicos, flores, corbatas, paraguas, sombrillas, cor-
sés, guantes, mantillas, velos, fichus y pañuelos de la
China.

Cubiertos garantizados, perfumería, bisutería, quince-
lla, juguetería, artículos de viaje, objetos de fantasía.

Cristalería, loza de pedernal, jarrones de china, mue-
bles y arañas, lampistería colgante y sobre mesa, cua-
dros y cromes.

TINTURA INGLESA
DE HERRINGS Y COMP.^a—PARIS.

Maravilloso descubrimiento que devuelve á los cabe-
llos blancos su color natural en el espacio de tres dias.
No contiene nitrato de plata ni sustancia nociva á la sa-
lud. No precisa de lavar antes ni despues de su empleo.
El resultado es garantizado infalible.

PRECIO: 20 rs. frasco.—Único depósito en Badajoz,
Farmacia de D. Mariano Ordoñez, Río, 5.

Más de millon y medio de purgas en el último
año con la acreditada

Agua de Looches LA MARGARITA.

Prueba la general aceptación de un específico SIN
RIVAL para las escrófulas, herpes sifilíticas invete-
rada, úlceras, desarreglos de la menstruacion, flujo
blanco, infartos de la matriz, erisipelas, ictericia,
malas digestiones, estreñimiento pertinaz.—Venta
del agua EN BOTELLAS en todas las farmacias y
droguerías principales.—Depósito central único en
España JARDINES, 15, bajo, donde se abonan
cuatro cuartos por caso.—**IMPORTANTE.**—Esta
agua premiada en todas las Exposiciones donde se
ha presentado ha obtenido medalla de oro, premio
concedido en la Exposicion Especial Balneológica
de Franefor (Alemania) cuyo jurado se componia
de los mismos dueños de manantiales de aquel país,
rindiendo así justo tributo á este de España, que
está considerado como el primero en su clase en el
mundo, y sin rival para todo el protomedicato.

AGUA CIRCARIANA
DE HERRINGS Y C.^a—PARIS.

Usada por todas las familias reales y la nobleza de Europa.
Aprobada por un gran número de médicos.
Este maravilloso preparado restituye el cabello blanco á su
primitivo color, rubio, castaño y negro, sin perjudicar la salud.
PRECIO: 20 y 40 rs. frasco.—Único depósito en Badajoz,
Farmacia de D. Mariano Ordoñez, Río, 5.

ESTABLECIMIENTO TIPOGRAFICO

DE

D. EMILIO ORDUÑA
ÁLAMO 7, BADAJOZ.

Impresiones de gran lujo en tintas negras y de col-
ores, circulares, facturas, anuncios, esquelas de enlace
y de defunciones, tarjetas y membretes, letras de adorno
para papel timbrado y sobres; encuadernaciones de to-
das clases.

**CENTRO GENERAL DE SUS-
CRICIONES** á obras de lujo y
económicas. Libros rayados y papel
pautado.

Se hacen tarjetas, membretes y
papeletas de felicitacion y enlace.
Pedro Gonzalez Neira, Soledad, 15

CON PRIVILEGIO.

AGUA DE LEMERY

INSTANTÁNEA,

para teñir de negro ó rubio los
cabellos y la barba.

—«»—

Frasco 8 y 16 rs.

—«»—

CUIDADO CON LAS FALSIFICACIONES

Único punto de venta en Badajoz,
farmacia y droguería de Camacho, y
en las principales farmacias de Fran-
cia.

Manera de emplearlo.

Agítese el frasco, despues imprég-
nese bien una pequeña brochita y fró-
tese con ella los cabellos ó la barba.

Una vez seco el pelo se lava per-
fectamente con jabon frotándose con
una tela de lienzo.

Se obtiene el resultado con suma
facilidad, despues basta una ó dos
aplicaciones por semana á la raíz.

Se vende un piano vertical de la
fábrica de Montano, de ocho octavas,
en la cantidad de 1.400 reales. Pal-
mas, 19, 2.º, darán razon.

Se arrienda un sótano de dos ha-
bitaciones de vóveda propias para al-
macén. Calle de Comedias, núm. 8,
pueden verse y entenderse con el
dueño.

Se vende un mostrador, varios ca-
jones de madera vacios y una cama
de hierro de colgadura.
Soledad 15, darán razon.

Se vende voluntariamente la casa
número 10, calle de Cerragería,
compuesta de piso bajo y alto que los
constituyen diez y seis habitaciones,
incluso una espaciosa bodega de vino
con sus correspondientes tinajas y
otras servidumbres.

La persona á quien interesare su
adquisicion, puede dirigirse al due-
ño, calle de Santa Lucia, 7.

D. Francisco Call,

PRESBITERO,

ORGANISTA 1.º DE ESTA CATEDRAL Y
ANTIGUO PROFESOR EN BARCELONA.

ofrece sus servicios en la ense-
ñanza de solfeo, piano, armenia
é instrumentacion.

Melchor de Évora, 20, Bajos.

Á LOS LABRADORES.

MÁQUINAS AVENTADORAS INGLESES.

Su precio 1500 reales. Dirigirse
para los pedidos calle de Santo Do-
mingo, número 55, bajos, donde se
darán informes y se enseñará una á
quien desee adquirirla.

Tambien hay arades, máquinas de
vapor, prensas, etc.

Esencia verdade-

RA DE ZARZAPARRILLA.—Este
gratisimo depurativo de la sangre se
prepara á conciencia lo cual no sucede
(y estamos dispuesto á probarlo) con la
mayor parte de los que circulan como
buenos, siendo tan eficaces sus re-
sultados que estamos seguros de ellos
siempre que esté indicado su uso.

Único depósito en Badajoz.—Far-
macia de Valdés, Santo Domingo, 46.

Aguas minero-medicinales

DE

MARMOLEJO,
bicarbonatadas sódicas ferrugi-
nosas.

Especiales para la curacion de las
enfermedades del estómago, hígado,
riñones y vias urinarias.

Recomendable en extremo su uso,
como aperitivas antes y como digesti-
vas durante las comidas, solas ó mez-
cladas con vino, preferentemente
blauco.

Como agua gaseosa natural, es un
tónico refrigerante, y resulta una
bebida deliciosa mezclada con agua
de cebada y agua de limon.

Sin perder ninguna de sus virtudes
medicinales, se venden estas aguas en
las principales farmacias, á los pre-
cios de 3, 4 y 6 reales botella, y por
cajas de 12 en adelante, pidiendo-
las al administrador en Marmolejo,
ó á la direccion, calle de Serrano,
35, Madrid.

En el almacén de muebles
calle Arco-agüero núm. 1, se
alquilan pianos verticales y de
mesa.

Se vende por fallecimiento de la
persona que lo ejercia un título de
Procurador de número acreditado en
esta Capital; para mas detalles diri-
girse á la Sra. D.ª Concepcion Cal-
deron, Pozo 24 y 26, en esta Ciu-
dad.

IMPORTANTE.

El que desee una buena casa
para establecimiento puede aprove-
char la ocasion.

Se vende una sita en la Plaza
Alta números 18, 19 y 20. Para
tratar Granada 25, comercio de
Ultramarios.

Mangas Americanas

para regar, trasegar y para bombas
de incendios, mangas de goma y de
lona de hilo puro, medidas de estaño
y de lata del sistema métrico deci-
mal y baños de lluvia.

TODOS SE HALLA

en el taller de hojalatería de

ANTONIO ACOSTA,

2, Calle de la Sal, 12.

Trozos selectos de AA. clásicos,
latinos, sagrados y profanos or-
denados y anotados por D. Francisco
Franco y Lozano y D. Rafael Lama
y Leña, catedráticos en los Institutos
de Badajoz y Cabra. Hállase de venta
la 2.ª edición de esta obra al precio
de 7 pesetas ejemplar en la calle de
Arco-Agüero núm. 7; y en Cabra,
Buitrago 4.